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□ 逄春阶

《特赦1959》央视一套播完了，山东卫视
又在播。这是一部很值得看的电视剧，里面的
信息量很大，它填补了影视剧“特赦”题材的
空白，是一部精品。剧中的一个小人物，富有
仁心仁术、活泼可爱的女护士梁冬芳，给我留
下了深刻印象。

电视剧中的那些国民党高级战犯，是一个
灰色的、看不到希望的，几近绝望的群体，作
为败将，只剩下唉声叹气、怨天尤人的份儿，
惶惶不可终日，焦虑万分，弥漫着厌世情绪，
浑身上下灌满负能量，有的甚至有轻生行为。
可是面对女护士梁冬芳，他们由戒备，到放
松，到最后有了开心的笑容，就连老顽固黄
维，也扎煞着小胡子开始怜惜梁冬芳了。是她
的纯洁、善良的心灵打动了这些战犯们。在梁
冬芳眼里，他们是战犯，但更是病人。她尊重
他们的人格，理解他们的过激情绪，她用一种
大爱，在感化他们，温暖他们。梁冬芳的存

在，像一缕春风刮过，特殊学员们结冰的心
灵，慢慢化开。

梁冬芳成了功德林里的“小天使”“小仙
女”和大家的“小太阳”。她那标志性的笑
容，给那些心灵灰暗的战犯们注入了希望之
光。曾经叱咤风云的国民党战将，沦落为战
犯，巨大的落差，让他们心理失衡。最缺的，
可能就是尊重和爱心了。梁冬芳的补位，非常
及时和精准。在剧中，功德林学员们都喜欢和
梁冬芳随意地聊天开玩笑。杜聿明通过和梁冬
芳的日常聊天，判断出了她的来历。梁冬芳的
母亲在战争年代牺牲，牺牲的时间地点，正好
是杜聿明当年作战所在的战场，这让他产生了
沉重的负疚之心。当听说，梁冬芳要去朝鲜参
加抗美援朝的消息，杜聿明露出了牵挂的眼
神，那眼神像是慈父的眼神。不光杜聿明，王
耀武、邱行湘、叶立三，包括黄维，也都露出
了那样的眼神，他们知道战场的血腥和残酷，
他们都为这个姑娘捏一把汗，为她祈福。这是
慢慢复苏了的人性的光芒。当梁冬芳从前线归
来时，杜聿明、王耀武、叶立三等不约而同地

过去看她，并邀请她到他们那里吃饭（他们的
饭菜比管教人员好），离开时，杜聿明挺胸给
梁冬芳庄严地致了一个军礼，梁冬芳还礼。这
是军人对军人的礼赞。

对改造顽固不化的高级战犯，从部队转
业到公安战线的那些管教们，好多也不抱很
大希望，有的露出了为难情绪，有的甚至主
张严厉惩戒。可是，女护士梁冬芳从步入功
德林的第一天起，就承担起了护士的职责与
担当，她采用的是另一种方式，用自己的善
良和真诚感化“战犯”，用自己的笑容温暖功
德林的每一个人。她不是用硬碰硬的方式，
而是以柔克刚，她的作用，丰富了管教人员
的管理手段，补充了必要的情感抚慰，事实
证明这也是管用的手段。可以说，梁冬芳的
能量，来源于她革命的乐观主义，每个走近
她的人，都会被她的乐观所感染。

梁冬芳由90后青年演员奚望饰演，她在
接受采访时说：“梁冬芳是一个年轻的老兵，
从小在部队的熏陶中长大，虽然是一名军
医、护士，但是她非常单纯善良，像天使一

样。我觉得所谓的天使并不是美丽动人，而
是她通过自己的努力，带给了学员们温暖和
希望。”在电视剧中，奚望很在状态，演得
很投入，但也很节制，把角色立体化了，自
然妥帖。

医者仁心，看似治疗身体，实则治疗的
是心灵。“凡大医治病，必当安神定志，无欲
无求，先发大慈恻隐之心，誓愿普救含灵之
苦。”对于病人的痛苦像自己的痛苦一样，
不避艰险、昼夜、寒暑、饥渴、疲劳等等
艰苦，一心赴救。在功德林，梁冬芳算得
上是个“大医”了。她给她的特殊病人们带
来了希望，有希望，就有未来，有希望就有
了幸福感和温暖感。奚望塑造的梁冬芳这一
角色，至关重要，给这部电视剧带来了一抹
暖色。

好的艺术形象，能叫人回味，引人遐
思。让人欣慰的是，作为90后青年演员，奚
望能跟老戏骨飙戏，毫不怯场，毫不逊色，
格调不俗。她是个很有希望的后生。期待奚
望超越自己，演出更好的角色。

在部队大熔炉里成长与蜕变——— 兼具硬派知识与趣味故事———

小兵雄赳赳
□ 刘海栖

知 宋
□ 吴 钩
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入宋之后，这种中世纪
式的奴婢贱口制度已经趋于
瓦解，多数奴婢不再属于贱
户，而获得了自由民的身

份，她们与主家的关系，也不是人身依
附关系，而是经济意义上的雇佣关系。
为了跟从前的贱口奴婢相区别，我们将
宋代的这部分奴婢称为“雇佣奴婢”。

宋真宗天禧三年(1019)，大理寺提议
参照《宋刑统》的“主杀部曲奴婢”条，补
充关于雇佣奴婢的立法：“自今人家佣
赁，当明设要契，及五年，主因过殴决至
死者，欲望加部曲一等，但不以愆犯而杀
者，减常人一等，如过失杀者，勿论。”这
一立法获得批准。也就是说，主家殴杀有
过错的雇佣奴婢，将比照殴杀贱口奴婢
罪律，罪加一等。按《宋刑统》，“诸(贱口)
奴婢有罪，其主不请官司而杀者，杖一
百”，加一等便是“徒一年”；无故殴杀雇
佣奴婢，按罪减常人一等论处。常人相殴
致死，依律当绞，减一等即处以流三千里
刑；过失杀死雇佣奴婢，则不追究刑事责
任。

法律对奴婢生命权的保护尽管比之
前略有提高，但我们若以现代文明的标
准来看，肯定无法满意。要等到北宋后
期，奴婢贱口制度彻底瓦解，奴婢的生命
权才获得完全之保护，根据宋徽宗建中
靖国元年(1101)的一道敕文：“主殴人力、
女使有愆犯，因决罚邂逅(意外)致死，若

遇恩，品官、民庶之家，并合作杂犯。”我
们不难知道，在北宋后期，雇主(不管是
品官之家，还是民庶之家)如果处罚有过
错的“人力”“女使”(宋人对雇佣奴婢的
称呼)，导致其意外死亡的，将按杂犯论
处。所谓“杂犯”，是指除了犯“十恶”“故
意杀人”等严重罪行的死罪，按《宋刑统·
名例律》解释，“其杂犯死罪，谓非上文十
恶、故杀人、反逆缘坐、监守内奸、盗、
略人、受财枉法中死罪者”。换言之，
雇主若殴杀有过错的奴婢，将可以判处
死刑。陈执中与其宠妾张氏如果生活在
北宋末，触犯的就是杂犯死罪。

但在北宋前期，人们的观念与国家
的立法尚未进步到这一程度，按天禧三
年立法，“主因过殴决至死者”，徒一
年；按《宋刑统》，奴婢“有愆犯决罚
致死”，主人免刑责。大理寺没有采纳
天禧三年的新法，而是援引《宋刑统》
“主杀部曲奴婢”条做出裁决，很可能
是因为被殴打致死的迎儿是贱口奴婢，
而非雇佣奴婢。一项制度的消亡总是有
一个过程的，北宋前期应该还存在一部
分贱口奴婢。

总而言之，根据北宋前期的法律，
如果陈家婢女迎儿确实是因犯有过错而
受责罚，意外致死，那么陈执中将不需
要承担任何法律责任。

半路杀出一个范镇
崔峄认为，既然案情已经查明，女

奴迎儿致死一案可以结案了；陈执中也
“入札子，乞不枝蔓”。仁宗皇帝遂下
诏停止嘉庆院诏狱。陈执中顺利躲过了
诏狱的司法调查，然而，他无法逃过御
史的政治弹劾。

殿中侍御史赵抃率先对宰相陈执作
出火药味十足的抨击：陈执中“不学无
术、措置颠倒、引用邪佞、招延卜祝、
私仇嫌隙、排斥良善、很愎任情、家声
狼藉”，这样的人，还适宜当大宋的宰
相吗？

赵抃列举了陈执中当罢相的八大理
由，其中一条就是陈执中“恣行虐
害”，陈家奴婢经常受虐待，除了被殴
打致死的迎儿，之前已有一名叫海棠的
奴婢，被张氏“打决逼胁，遍身痕伤，
既而自缢”，又有一名婢女被陈家“髡
发杖背”，自杀未遂。“凡一月之内，
残忍事发者三名”，如此酷虐之辈，如
何可以再当宰相？请陛下“正执中之
罪，早赐降黜，取中外公论”。

御史中丞孙抃接着弹奏：“嘉庆院
诏狱，本缘陈执中特上奏章，乞行制
勘”，但在审案过程中，陈执中却“务
徇私邪，曲为占庇，上昧圣德，下欺僚
寀，凡所证逮，悉皆不遣，致使狱官，
无由对定，罔然案牍，喑默而罢”，如
此妨碍司法公正的行径，如果陛下还能
容忍，那将置国体、法律、公议于何
地？

马大壮他们哪见过这阵
势，挣扎几下把球往上一扔
就跑。

气得陈连长指着他们
喊：“孬种！胆小鬼！逃兵！打起仗来一准
当逃兵……”

马大壮被激怒了，他带着球，像一辆
坦克车似的开过来。

陈连长又眯眯笑了。他往手上吐了唾
沫，拍拍手，严阵以待，人在阵地在。

一阵噼里啪啦响，马大壮都忍着。
他冲到篮底下。马大壮左右旋转如

陀螺。马大壮上下伸缩赛弹簧。
“嗬！嗬嗬！马大壮拿出真本事啦！”

陈连长咧开大嘴叫道。
陈连长就是那抽打陀螺的鞭子，拨

弄弹簧的手指！陈连长如影随形，陈连长
如胶似漆，马大壮怎么也甩不掉他。

噼里啪啦！
“这是陈连长的拿手好戏，”侯班长

在 边 上 给 我 们解释，“ 狗 皮 膏 药 战
术……”

说时迟那时快，侯班长话音未落，马
大壮猛地转身，顺势一撅屁股——— 陈连
长飞出去一丈远！马大壮把球放进篮筐。

侯班长上去给了马大壮一拳，说，你
还真撞呀……

陈连长从地上坐起来。我们都跑过
去，问陈连长你没事吧？

陈连长一下子从地上蹦起来。

“早干什么了你们？”陈连长对马大
壮他们说，“早就该这样！以后上了球场
就这么干！球场如战场，就是要敢打敢
冲，一上战场老子就不要命，这才是咱们
部队的传统……”

有一天，马大壮他们正在球场上打
篮球，来了一位四个兜的干部。他把衣服
一脱，就上场和马大壮他们打球。

马大壮他们按照陈连长说的要猛打
猛冲，那人只要一投篮，马大壮就张开大
巴掌，半空中把他投出去的球扇掉。那人
见投不了篮，就带着球往篮底下冲。李和
平算好了三步准备给他来个好帽，可那
人三步跑好见投不了篮，一低头躲过李
和平，抱着篮球继续跑。其他人又准备
扇。那人左拐右拐，依次躲过。他抱着篮
球在篮架底下转了好几圈。趁几个人目
瞪口呆，两手端着球往上一抛，像泼洗脚
水一样，把球扔进了篮筐。

那人回过头来，呵呵笑着，自己给自
己鼓了几下掌。

下次那人又带球上篮，马大壮用膀
子一扛，把那人撞倒在地。正好有个老兵
过来，他认识这人，他说，疯啦疯啦！这是
董副师长！马大壮傻眼了。

他们几个后来开玩笑说，上次那个
连长上篮最多跑六步，这个跑了都有十
几步了，就应该想到比连长大不老少啊！

大家忙不迭地去扶董副师长。
董副师长起来后一点都没生气，他

拍拍屁股上的灰，嘿嘿笑着说：“嗬，过
瘾，真打！来来来，继续！”

又开始打。
董副师长又开始上篮。
马大壮他们站成一个小胡同。董副

师长带球从胡同中间穿过。到了篮架下，
把球往篮筐里一扔。马大壮他们啪啪地
鼓掌。董副师长却生气了，嫌他们不真
打，命令他们真打。可是马大壮他们知道
这是副师长了，怎么也不敢真打。

“不好玩！你们这些小鬼不好玩！”董
副师长拿起衣服，嘟嘟囔囔地走了。

有福的害手，没福的害脚
新兵要出一次公差，去搬仓库。
我们这个营房过去是另一支部队驻

防，他们执行任务去了，我们就调防住了
进来。他们那支部队执行完任务，又给调
防到另外一个省去了。他们在营房的仓
库里存了不少物资，这次要用火车运到
新驻地去。搬运的任务就落在我们肩上。

我们的人员分成两部分。一部分在
营房这边装卡车;另一部分到货场去，卸
下卡车上的东西往车皮里装。

侯班长带着我，还有马大壮、彭民
贵、李和平等几个人在这边负责装车。

要装卸的物资是麻袋里的大米白面
和白糖，还有冻起来的半坯子猪肉。他们
那支部队是去执行特别的任务，伤亡很
大，刚从前线撤下来，上级对他们格外照
顾，所以供应不是我们这支部队能比的。

奚望注入了希望
——— 再观《特赦1959》

□ 王浩明 公兵

在大中小学的新学期开学之际，国足也开
启了第12次冲击世界杯之路。如果足球体系是
一个金字塔，那出征世界杯预选赛的球员就是
闪耀的塔尖，而千千万万在学校操场上追逐皮
球的孩子们，则是金字塔的坚实底座。

从金字塔的底座到金字塔的顶端，就是足
球体系中最重要的部分，也就是青训体系。青
训体系健康顺畅，塔底的好苗子就可以更好地
成长，并有公平公正的向上通道走向塔尖；青
训体系若不健康不顺畅，好的苗子可能会被扼
杀，或者无法走向本该属于他们的塔尖。

一个孩子，从在学校第一次接触足球开
始，到成长为一名职业球员乃至登上世界杯赛
场，中间走过的路怎样，青训体系也就怎样。

过去很多年，我们的教育和体育是分开
的，苗子们往往在10岁以前就进入了体校或者
足球学校，进行封闭式的训练。近年来，单纯

的体校和足校模式日渐式微，不脱离家庭和学
校的新青训模式在兴起。

目前，中国足协和教育部门在中国足球的
青训可谓是各占半壁江山，教育部门在全国设
立了47个“满天星”训练营，而截至2018年
底，中国足协也在全国设立了29个青训中心。

不过，以“满天星”训练营为代表的教育
体系和以青训中心为代表的中国足协的体系
相对独立，开放度还不够，尚未形成有效的
人才流动，这也成为目前中国足球青训的一
个痛点。

中国足协的掌门人和校园足球的掌门人都
意识到了这个问题。足协新任主席陈戌源在接
受新华社记者采访时表示，体育和教育应当是
高度融合的。

“坦率地讲，现在体教各自建立体系，互
相的融合远远不够，会严重伤害中国足球的发
展。”陈戌源说。

他表示，足协应该向教育部门作出更多的
开放，支持校园足球发展。而中国足协应该更

多地把精力放在职业运动员的发展培训上，投
入更多的资源去支持校园足球发展。

谈到与足协的合作，全国青少年校园足球
工作领导小组办公室主任、教育部体育卫生与
艺术教育司司长王登峰则表示，“满天星”训
练营要以开放包容的心态，加大与足协、俱乐
部和社会机构的合作，形成良性的合作机制，
实现多赢的局面。

王登峰介绍，全国校足办正与中国足协探
讨建立县域范围内的校园足球训练营，把优秀
教练和教师派去指导整个区域的校园足球教
学、训练和竞赛，对优秀后备人才利用周末进
行额外训练；与中超俱乐部、地方政府合作，
中超俱乐部提供人力物力财力支持，把校园足
球做得更扎实，区域里涌现的优秀后备人才优
先进入该俱乐部梯队，而孩子并未离开学校就
能得到俱乐部更多支持。

对中国足球青训来说，体育和教育两条腿
缺一不可，体育与教育相互协调，相互支持，
这条路才能走得更稳，走得更远。（据新华社）

足球从校园到世界杯，中间的路该怎么走？

□新华社发
资料照片：7月1日，河北省安平县第五实

验小学的学生在进行头球训练。

据新华社香港9月10日电 2022年卡塔尔
世界杯足球赛亚洲区预选赛40强赛10日进行了
C组的一场比赛，中国香港队0：2不敌客场作
战的伊朗队。

伊朗队的世界排名远高于中国香港队，从
比赛一开始就牢牢把控球权，屡屡冲击中国香
港队禁区。第16分钟，中国香港队抓住机会反
击，但球在禁区内被伊朗门将截获。

第23分钟，伊朗队阿兹蒙远距离一脚劲射
洞穿球门，伊朗队1：0领先。第36分钟，伊朗
队球员射门，中国香港队门将高高跃起，将球
奋力挡出。第42分钟，中国香港队快速反击，
两名球员抓住伊朗队防守空隙攻入禁区，但与
守门员产生碰撞，未能建功。

下半场开始后，伊朗队第54分钟时凭借安
萨里法德的进球将比分扩大为2：0。而后双方
互有攻守，但均未能得分。

2022年世界杯足球赛预选赛：

中国香港队0：2不敌伊朗队

9月10日，在广东东莞举行的2019男篮世界杯
1/4决赛中，阿根廷队以97：87战胜塞尔维亚队，晋
级半决赛。图为塞尔维亚队球员约基奇（右）在比
赛中封盖阿根廷队球员斯科拉。

老将斯科拉拿下全队最高的20分，他的队友坎
帕索贡献了18分、12次助攻。

□新华社发

男篮世界杯：阿根廷进半决赛

据新华社北京9月10日电 中国女排10日上午
离开北京前往日本，准备参加即将揭幕的2019年女
排世界杯赛，朱婷领衔的16名球员随队出征。

4年一届的女排世界杯赛有12支队伍参赛，郎
平率领的中国女排这次是以卫冕冠军的身份参加。
比赛将采用单循环赛制，在中国队争夺冠军的路上
将遇到美国、巴西、塞尔维亚等劲敌的挑战。

当天出征的运动员共有16人，分别是：朱婷、
张常宁、刘晓彤、李盈莹、刘晏含、袁心玥、颜
妮、王媛媛、郑益昕、杨涵玉、曾春蕾、龚翔宇、
丁霞、姚迪、林莉、王梦洁。

根据国际排联的规则，在此前确定的25人大名
单范围内，此次世界杯参赛队将不再需要提供整个
赛事的14人名单，而是每场比赛前提供该场比赛的
14人名单。因此，除了这次随队前往日本的16名队
员之外，25人大名单中的其他运动员理论上也有可
能临时增援。

与往届女排世界杯赛不同，本次比赛与奥运会
参赛席位无关，中国队已经在此前进行的奥运会预
选赛中提前拿到了东京奥运会的门票。

本次比赛分3个阶段进行，中国队第一阶段将
在横滨进行5场较量，随后会转战札幌和大阪。中
国队在第二和第三阶段将比较密集地遭遇与美国、
巴西、塞尔维亚和荷兰队的几场硬仗。

在4年前进行的女排世界杯赛中，郎平率领中
国队勇夺冠军。2016年，中国女排夺得里约奥运
会冠军。

中国女排赴日参加世界杯赛
朱婷领衔的16名球员随队出征

据新华社北京9月10日电 记者从国家文物局
10日召开的新闻发布会上获悉，经与公安部门紧密
配合，在我驻日本使馆和有关部门大力支持下，经
过5个月紧锣密鼓的追索工作，流失日本的曾伯克
父青铜组器已被成功追索回国。该批青铜组器于8
月23日深夜安全抵京，将于近日与广大观众见面。

国家文物局副局长关强表示，曾伯克父青铜组
器是我国近年来在国际文物市场成功制止非法文物
交易、实施跨国追索价值最高的一批回归文物。

据国家文物局博物馆与社会文物司副司长邓超
介绍，曾伯克父青铜组器一组8件，包括1鼎、1
簋、1甗、1霝、2盨、2壶，品类丰富，保存完整，
从形制、铭文、纹饰、铸造等方面均体现出典型的
春秋早期青铜器的时代风格。

流失日本的曾伯克父青铜组器
被成功追索回国

北京时间9月11日凌晨，在马尔代夫
首都马累举行的2022年卡塔尔世界杯预选
赛亚洲区40强赛第二轮比赛中，中国队客
场以5：0大胜马尔代夫队。

图为中国队球员艾克森（左一）在队
友武磊（左二）进球后庆祝。

比赛第83分钟，首次代表国足出战的
艾克森，罚中一个点球，这也是归化球员
在国足的首粒进球，创造了历史。

全场补时阶段，韦世豪送出助攻，艾
克森梅开二度。

□新华社发

国足5：0大胜马尔代夫
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